المحاضرة الأولى
الكلام وعلاماته
عناصر المحاضرة  : 
مقدمة .
أقسام الكلام وعلاماته .
أقسام الكلمة .
علامات الأسماء .
علامات الأفعال .
علامات الحروف .
أقسام الكلام وعلاماته 
أقسام الكلمة :   1. اسم :   ( محمد ، أنا ، ذهاب
                  2. فعل :    ( درس ، ينجح ، افهم )
                  3. حرف :  ( مِن ، هل ، لو ) 
 علامات الأسماء ( التي نعرفها بها ) : 
 1. الجر : فلا يدخل الجر إلا على الأسماء . 
	        مثل : مررت بزيد . ( زيد : اسم مجرور، وعلامة جره الكسرة ) 
	        ولا يجوز أن تقول : مررت بـ قام ؛ لأن ( قام ) فعل، فلا يجوز جره . 
2. التنوين : تقول في ( زيد ) : زيدٌ ، وفي ( رجل ) : رجلٌ . 
	           وأما الفعل فلا يُنَوَّن . 
3. النداء : فلا يصح النداء إلا للأسماء ، تقول : يا خالدُ ، يا رجلُ . 
	           ولا يصح : يا يقوم ؛ لأنه فعل . 
4. ( ال ) : فهي لا تدخل إلا على الأسماء . 
	    تقول في ( كتاب ) : الكتاب ، وفي ( دار ) : الدار / ولا يجوز : ال يكتب ؛ لأنه فعل . 
5. الإسناد : أي لا يكون مسنداً إليه إلا الاسم . 
	     والمسند إليه : هو المبتدأ أو الفاعل ، وهما دائماً أسماء . 
	     مثل : قام زيدٌ . ( زيد : فاعل ، فلا يكون إلا اسماً ؛ لأن القيام أسند إليه ) . 
	     محمدٌ مجتهدٌ . ( محمد : مبتدأ ، فلا يكون إلا اسماً ؛ لأن الاجتهاد أسند إليه ) . 
علامات الأفعال : 
الأفعال ثلاثة أنواع : فعل ماض ، فعل مضارع ، فعل أمر . 
لكل نوع من هذه الأنواع علامات خاصة به . 
1. علامات الفعل الماضي : 
    يعرف بقبول :
 أ.    تاء التأنيث، مثل ( كتب ) : كتبَتْ هند . 
ب.   تاء الفاعل، مثل ( قرأ ) : قرأْتُ الدرس . 
            أمثلة : درس، اجتهد، استخرج . 
2. علامات الفعل المضارع : 
    يعرف بقبول :	
أ.   لم ( أداة الجزم )، مثل : لم يضرب . 
ب.  لن ( أداة النصب )، مثل : لن يأكل . 
ج.  السين، مثل : سأذاكر . 
د.  سوف، مثل : سوف أقوم .
أمثلة : أسْمَعُ ، نقول ، ينادي ، تختار .
ولا بد أن تكون في أوله إحدى الزوائد الأربع : أ ، ن ، ي ، ت . 
3. علامات فعل الأمر : 
     يعرف بدلالته على الطلب، وقبوله ياء المخاطبة . 
     أمثلة : اكتب ـ اكتبي يا هند  ،  اجتهد ـ اجتهدي . 
 علامات الحروف : 
    تعرف الحروف بعدم قبولها لعلامات الأسماء وعلامات الأفعال .
    أمثلة : مِن ( حرف جر ) ، هل ( حرف استفهام ) ، إن ( حرف شرط ) ، لا ( حرف نفي ) ، إنِّ ( حرف توكيد ) ، ... . 
تطبيقات
حدد الأسماء والأفعال والحروف من الكلمات الملونة بالأحمر .
قال الله تعالى : إِذَا جَاءَ نَصْرُ اللهِ وَالْفَتْحُ (1) وَرَأَيْتَ النَّاسَ يَدْخُلُونَ فِي دِينِ اللهِ أَفْوَاجاً (2) فَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ وَاسْتَغْفِرْهُ إِنَّهُ كَانَ تَوَّاباً (3) 
قال رسولُ الله - صلَّى الله عليهِ وسَلَّمَ - : ما أكرمَ شابٌ شَيخاً لِسِنِّهِ إلا قَيَّضَ الله لهُ مَنْ يُكْرِمُهُ عِندَ سِنِّهِ .
قال الشاعرُ :      قُمْ لِلْمُعَلِّمِ وَفِّه التبجِيلا       كادَ المعلمُ أن يكونَ رسولا
ومِنْ حِكَمِ السّابقينَ :  الدُّنيا غَدَّارةٌ غَرَّارةٌ ، إِنْ بَقِيتَ لها لم تَبْقَ لك .

المحاضرة الثانية
المبني والمعرب
   عناصر المحاضرة 
· البناء والإعراب .
· المبني من الأسماء .
· المبني من الأفعال .
· المبني من الحروف .             
الإعراب والبناء 
الإعراب : هو تغيير أواخر الكلمات بحسب العوامل الداخلة عليها 
               لفظاً أو تقديراً . 
البنـاء  : لزوم حركة معينة . 
فمثلاً : جاء زيدٌ ـ رأيت زيداً ـ مررت بزيدٍ . 
( زيد : اسم معرب لأن آخره تغير بحسب العوامل ) 
أما   : جاء هؤلاءِ ـ رأيت هؤلاءِ ـ مررت بهؤلاءِ . 
( فإن [ هؤلاءِ ] لم تتغير باختلاف العوامل، فهي مبنية ) 
--  وإذا تغير آخر الاسم تغيراً تقديرياً  ( مثل : الفتى ، موسى ، القاضي ) فإنه يكون معرباً أيضاً . 
تقول : 
جاء الفتى . ( الفتى : فاعل مرفوع، وعلامة رفعه الضمة المقدرة ) 
رأيت الفتى. ( الفتى : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة ) 
مررت بالفتى . ( الفتى : اسم مجرور، وعلامة جره الكسرة المقدرة ) 
المبني من الأسماء 
    1. الضمائر: كلها مبنية، مثل: أنا، أنت، هو، والواو في ( قاموا ) . 
    2. أسماء الإشارة : مبنية، مثل : هذا، هذه، هؤلاء، هناك، … . 
	     ماعدا ( هذان ) و ( هاتان ) فإنها معربة إعراب المثنى . 
    3. الأسماء الموصولة : مبنية، مثل : الذي، التي، الذين، … . 
	     ماعدا ( اللذان ) و ( اللتان ) فإنها معربة إعراب المثنى . 
    4. أسماء الشرط : مثل : من، ما، مهما، … . ( مثل : من يذاكر ينجح ) . 
    5. أسماء الاستفهام : مثل : متى، أين، كيف، … . ( مثل : كيف حالك ) . 
مثل : نحن الذين أكرمناه 
نحن     : ضمير منفصل مبني على الضم في محل رفع مبتدأ . 
الذين    : اسم موصول مبني على الفتح في محل رفع خبر . 
أكرمناه : أكرم : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بـ( نا ) الفاعلين . 
نـا      : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل . 
هـ      : ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به . 
           والجملة الفعلية صلة الموصول لا محل لها من الإعراب . 
المبني من الأفعال 
أولاً : الفعل الماضي : يكون مبنياً دائماً ..
س. ولكن ما هي الحركة التي يبنى عليها ؟ 
ج. له عدة حالات : 
يبنى على : 1. الفتح : إذا لم يتصل به شيء ( مثل : كتبَ، درسَ )، أو اتصلت به تاء التأنيث ( مثل : كتبَتْ، درسَتْ ) . 
2. السكون : إذا اتصلت به الضمائر الآتية : 
أ. تاء الفاعل : مثل : أكلْتُ، شربْتُ .
                 أكل : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل . 
ب. ( نا ) الفاعلين : مثل : كتبْنا، فهمْنا . 
ج. نون النسوة : مثل : النساء أرضعن أولادهن . 
3. الضم : إذا اتصلت به واو الجماعة، مثل : اجتهدُوا . 
             اجتهد : فعل ماض مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة . 
             الواو: ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل . 
ثانياً : فعل الأمر :  يكون مبنياً دائماً 
ويبنى على ما يأتي :
1. السكون : إذا لم يتصل به شيء، ولم يكن معتل الآخر، مثل : اكتب . 
2. حذف حرف العلة : إذا كان معتل الآخر، مثل : ادعُ، ارمِ، اخشَ . 
ادع : فعل أمر مبني على حذف حرف العلة وهو الواو . 
ارم :  =   =   =   =    =     =     =    =   الياء . 
اخش : =  =   =  =    =     =     =    =  الألف . 
3. حذف النون : إذا اتصل بفعل الأمر أحد الضمائر الآتية : 
                   أ. واو الجماعة، مثل : اكتبوا، ادرسوا . 
                  ب. ألف الاثنين، مثل : اعملا، اذهبا، اضربا . 
                  ج. ياء المخاطبة، مثل : اطبخي، ادخلي، اكتبي . 
إعرابه : فعل أمر مبني على حذف النون، والضمير المتصل فاعل . 
4. الفتح : إذا اتصلت به نون التوكيد . 
مثل : اكتبنَّ الدرس . 
اكتبن : فعل أمر مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد . 
ثالثاً : الفعل المضارع : الغالب فيه أن يكون معرباً .
ولكنه يبنى في حالتين : 
1. أن تتصل به نون النسوة : فيبنى على السكون . 
    مثل : النساء يرضعن أولادهن 
النساء : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة . 
يرضع : فعل مضارع مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة . 
ونون النسوة : ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع فاعل . 
2. أن تتصل به نون التوكيد : فيبنى على الفتح . 
    مثل : لأستسهلنَّ الصعبَ 
اللام : موطئة لقسم محذوف تقديره : والله لأستسهلن … . 
أستسهل : فعل مضارع مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد . 
ونون التوكيد : حرف لا محل له من الإعراب . 
والفاعل : ضمير مستتر وجوباً تقديره أنا . 
الصعب : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة . 
المبني من الحروف 
الحروف كلها مبنية .
مثل : مِن ( حرف جر ) ، هل ( حرف استفهام ) ، إن ( حرف شرط ) ، لا ( حرف نفي ) ، إنَّ ( حرف توكيد ) ، ... . 
تطبيقات
حدد المبني والمعرب من الكلمات الملونة بالأحمر ، وبين السبب .
قال الله تعالى : إِذَا جَاءَ نَصْرُ اللهِ وَالْفَتْحُ (1) وَرَأَيْتَ النَّاسَ يَدْخُلُونَ فِي دِينِ اللهِ أَفْوَاجاً (2) فَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ وَاسْتَغْفِرْهُ إِنَّهُ كَانَ تَوَّاباً (3) 
قال رسولُ الله - صلَّى الله عليهِ وسَلَّمَ - : ما أكرمَ شابٌ شَيخاً لِسِنِّهِ إلا قَيَّضَ الله لهُ مَنْ يُكْرِمُهُ عِندَ سِنِّهِ .
قال الشاعرُ :      قُمْ لِلْمُعَلِّمِ وَفِّه التبجِيلا       كادَ المعلمُ أن يكونَ رسولا
ومِنْ حِكَمِ السّابقينَ :  الدُّنيا غَدَّارةٌ غَرَّارةٌ ، إِنْ بَقِيتَ لها لم تَبْقَ لك .

المحاضرة الثالثة
المعرب من الأفعال
   عناصر المحاضرة 
· المعرب من الأفعال .
· علامات رفع الفعل المضارع .
· علامات نصب الفعل المضارع .
· علامات جزم الفعل المضارع . 
الفعل المضارع
إذا لم يتصل بالفعل المضارع نون النسوة أو نون التوكيد فإنه يكون معرباً ، 
وهو الغالب .
وإذا كان معرباً ؛ فإنه إما أن يكون مرفوعاً أو منصوباً أو مجزوماً ، 
ولكل نوع من هذه الإعرابات علامات خاصة به .
أولاً : علامات رفع الفعل المضارع :
يرفع الفعل المضارع إذا لم يسبقه ناصب ولا جازم، وعلامات رفعه : 
1. الضمة الظاهرة : إذا كان الفعل صحيح الآخر .
مثل : محمد يكتبُ الدرس 
يكتب : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة . 
         والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره هو . 
الدرس : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة . 
2. الضمة المقدرة : إذا كان الفعل معتل الآخر . 
ويمنع من ظهورها / أ )    التعذر : إذا كان آخر الفعل ألفاً . 
ب )  الثقل : إذا كان آخر الفعل واواً أو ياء . 
مثل : 	يخشى المسلم ربه 
يخشى : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة منع من ظهورها التعذر. 
 يدعو محمد ربه	  ،  يرمي محمد الكرة 
يدعو، يرمي : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره، منع من ظهورها الثقل . 
3. ثبوت النون : وذلك في الأفعال الخمسة . 
س.  ماهي الأفعال الخمسة  ؟		
ج.  هي كل فعل مضارع اتصلت به :	
     أ )  ألف الاثنين ( تفعلان، يفعلان ) . 
     ب ) واو الجماعة ( تفعلون، يفعلون ) . 
     ج ) ياء المخاطبة ( تفعلين ) . 
أمثلة : الطالبان يجتهدان في دروسهما           أنتم تكرمون الضيوف 
                                 أنتِ تذاكرين دروسك جيداً
إعراب :
أنتم : ضمير منفصل مبني في محل رفع مبتدأ . 
تكرمون : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة 
وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل . 
الضيوف : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة . 
والجملة الفعلية في محل رفع خبر المبتدأ . 
ثانياً : علامات نصب الفعل المضارع :
ينصب الفعل المضارع إذا سبق بأداة نصب، مثل : أن، لن، كي . وعلامات النصب : 
1. الفتحة الظاهرة : إذا كان الفعل صحيح الآخر، أو معتل الآخر بالواو أو الياء . 
أمثلة : لن يهملَ محمد الدرس  	،    لن يدعوَ خالد إلى الشر  ،    لن يرميَ صالح الورقة 
لن : حرف نفي ونصب واستقبال . 
يهمل ، يدعو ، يرمي : فعل مضارع منصوب بـ( لن ) وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة . 
2. الفتحة المقدرة : إذا كان الفعل معتل الآخر بالألف . 
مثل : لن يخشى زيد الأعداء 
يخشى : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على آخره ،  منع من ظهورها التعذر . 
3. حذف النون : وذلك في الأفعال الخمسة . 
مثل : وأن تصوموا خير لكم 
تصوموا : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة 
واو الجماعة : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل . 
ثالثاً : علامات جزم الفعل المضارع :
يجزم الفعل المضارع إذا سبق بأداة جزم، مثل : لم، لام الطلب، لا الناهية . وعلامات جزمه :
1. السكون : إذا كان الفعل صحيح الآخر، مثل : لم يكتب، لا تلعب . 
2. حذف حرف العلة : إذا كان الفعل معتل الآخر . 
مثل : لم يرضَ محمد   ،   لتدعُ ربك  ،   لا ترمِ الكرة 
لم ، لام الأمر ، لا الناهية : أدوات جزم . 
يرض، تدعُ ، ترمِ : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة .
3. حذف النون : وذلك في الأفعال الخمسة . 
مثل : لم تأكلوا، لا تتكلما، لتدرسي 
إعراب الجميع : فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة . 
وواو الجماعة وألف الاثنين وياء المخاطبة : ضمير متصل  مبني في محل رفع فاعل . 
تطبيقات
حدد الأفعال المعربة فيما يلي .
قال الله تعالى : إِذَا جَاءَ نَصْرُ اللهِ وَالْفَتْحُ (1) وَرَأَيْتَ النَّاسَ يَدْخُلُونَ فِي دِينِ اللهِ أَفْوَاجاً (2) فَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ وَاسْتَغْفِرْهُ إِنَّهُ كَانَ تَوَّاباً (3) 
قال رسولُ الله - صلَّى الله عليهِ وسَلَّمَ - : ما أكرمَ شابٌ شَيخاً لِسِنِّهِ إلا قَيَّضَ الله لهُ مَنْ يُكْرِمُهُ عِندَ سِنِّهِ .
قال الشاعرُ :      قُمْ لِلْمُعَلِّمِ وَفِّه التبجِيلا       كادَ المعلمُ أن يكونَ رسولا
ومِنْ حِكَمِ السّابقينَ :  الدُّنيا غَدَّارةٌ غَرَّارةٌ ، إِنْ بَقِيتَ لها لم تَبْقَ لك .

المحاضرة الرابعة
علامات الإعراب الأصلية والفرعية
   عناصر المحاضرة 
· علامات الإعراب الأصلية . 
· علامات الإعراب الفرعية . 
· ومما يعرب بالعلامات الفرعية :
· الأسماء الخمسة .
· المثنى .             
علامات الإعراب الأصلية :
للإعراب أربع علامات أصلية هي :
الضمة ( للرفع ) ، والفتحة ( للنصب ) ، والكسرة ( للجر ) ، والسكون ( للجزم ) .
وهي علامات إعراب الاسم المفرد ومعظم جموع التكسير والفعل المضارع المجرد .
مثل : جاء محمدٌ    ،  رأيت محمداً   ،  مررت بمحمدٍ .
جاء الرجالُ ،  رأيت الرجالَ ،   مررت بالرجالِ .
يقوم ُ محمد  ،  لن يقومَ محمد ،   لم يقمْ محمد .
علامات الإعراب الفرعية :
أما العلامات الفرعية فهي :
الألف أو الواو أو ثبوت النون ( للرفع )
والكسرة أو الألف أو الياء أو حذف النون ( للنصب )
والفتحة أو الياء ( للجر )
وحذف حرف العلة أو حذف النون ( للجزم ) 
وهذه علامات إعراب : الأسماء الخمسة ، والمثنى ، وجمع المذكر السالم ، وجمع المؤنث  السالم ، والممنوع من الصرف ، والفعل المضارع المعتل الآخر ، والأفعال الخمسة 
الأسماء الخمسة 
الأسماء الخمسة هي : أبو، أخو، حمو، فو، ذو ( بمعنى صاحب ) . 
                  ترفع بالواو   ،    وتنصب بالألف   ،    وتجر بالياء . 
س. ولكن هل تعرب هذا الإعراب دائماً أم لهذا الإعراب شروط ؟ 
ج. بل هناك شروط يجب توفرها ؛ لكي تعرب هذا الإعراب . 
شروط إعرابها : 
1. أن تكون مضافة، وأن تكون إضافتها لغير ياء المتكلم . 
مثل : جاء أبوك        
جاء : فعل ماض مبني على الفتح . 
أبو : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة . 
الكاف : ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بالإضافة . 
ومثلها : رأيت أبا محمد	       ومررت بأبيك . 
أما إذا كانت غير مضافة فإنها تعرب بالحركات الأصلية . 
مثل : جاء أبٌ 
أبٌ : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة . 
وإذا أضيفت إلى ياء المتكلم فإنها تعرب بحركات مقدرة على ما قبل الياء . 
تقول : جاء أبي .	 العلامات مقدرة على ما قبل الياء 
        رأيت أبي .	 منع من ظهورها اشتغال المحل 
        مررت بأبي .	 بحركة المناسبة . 
أبي ( في الجملة الأولى ) : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على ما قبل ياء المتكلم منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة، وهو مضاف . 
ياء المتكلم : ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة . 
2. أن تكون مفردة :       	مثل : قام أخوك . 
أما إذا ثنيت فإنها تعرب إعراب المثنى، وإذا جمعت فإنها تعرب إعراب جمع التكسير 
مثل : جاء أبواك	       أبواك : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى . 
رأيت أبويك	       أبويك : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء . 
مررت بأبويك	       أبويك : اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه مثنى . 
                        والكاف : ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة . 
ومثل : جاء الآباء      الأباء : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة لأنه جمع تكسير . 
3. أن تكون مكبرة : 
فلو صغرت أعربت بحركات ظاهرة . 
مثل :	جاء أُبَيُّك 	أبيُّك: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة. 
رأيت أُبَيَّك .	      والكاف: ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة. 
مررت بأبيِّك . 
4. ألا تتصل ( فو ) بالميم : 
فلو اتصلت بها أعربت بالحركات الظاهرة . 
مثل : 	نطق فمُك  ،  	رأيت فمَك  ،  	ماذا أدخلت في فمِك ؟ 
المثنى 
تعريفه : هو ما دل على اثنين أو اثنتين بزيادة ألف ونون أو ياء ونون .
           يرفع بالألف    ،     وينصب ويجر بالياء . 
مثل : جاء الطالبان       الطالبان : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى . 
إن الطالبين مجتهدان     الطالبين : اسم إن منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى . 
                            مجتهدان : خبر إن مرفوع وعلامة رفعه الألف . 
مررت بالطالبين	         الطالبين : اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه مثنى . 
ما يلحق بالمثنى : 
يلحق بالمثنى في الإعراب عدة ألفاظ، منها : 
1. ( كلا و كلتا ) لها حالتان :
أ. أن تضاف إلى اسم ظاهر فتعرب بحركات مقدرة على الألف للتعذر . 
مثل : جاء كلا الطالبين   
كلا : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة للتعذر . 
الطالبين : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه مثنى . 
ومثل : رأيت كلا الطالبين  ،  مررت بكلا الطالبين 
ب. أن تضاف إلى ضمير فهذه تعرب إعراب المثنى .
مثل : جاء الطالبان كلاهما 
كلاهما : توكيد مرفوع ( لأن التوكيد يتبع ما قبله ) وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى . 
و( هما ) ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة . 
ومثل :  رأيت الطالبين كليهما 
إعراب : " كلتا الجنتين آتت أكلها " 
كلتا : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف منع من ظهورها التعذر. 
الجنتين : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه مثنى . 
آتت : آتى : فعل ماض مبني على الفتح، والتاء : للتأنيث . 
والفاعل : ضمير مستتر جوازاً تقديره ( هي ) . 
أكلها : أكل : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة . 
والهاء : ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة . 
2. ( اثنان ) و ( اثنتان ) :
مثل : جاء اثنان من الرجال 
جاء : فعل ماض مبني على الفتح . 
اثنان : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى . 
ملاحظة : 
عند إضافة المثنى تحذف نونه .       
مثل : جاء طالبان          جاء طالبا العلم 
رأيت طالبين      	 رأيت طالبي العلم 
مررت بطالبين	        مررت بطالبي العلم 

المحاضرة الخامسة
جمع المذكر السالم ، جمع المؤنث السالم
  عناصر المحاضرة 
· ومما يعرب بعلامات فرعية :
· جمع المذكر السالم .
· جمع المؤنث السالم .             
جمع المذكر السالم 
تعريفه : ما دل على أكثر من اثنين بزيادة واو ونون أو ياء ونون . 
          يرفع بالواو    ،     وينصب ويجر بالياء . 
مثل : جاء المسلمون	المسلمون : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم .
رأيت المسلمين		المسلمين : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء .	 
مررت بالمسلمين	المسلمين : اسم مجرور وعلامة جره الياء . 
ملاحظة :
هذا الجمع مختص بالذكور العقلاء . 
فلا يجمع هذا الجمع : طلحة   لأن فيه تاء التأنيث . 
                  ولا : أسد      لأنه غير عاقل . 
ما يلحق بهذا الجمع : 
1. أولو ( بمعنى أصحاب ) : 
مثل :  جاء أولو العلم    ،    رأيت أولي العلم    ،    مررت بأولي العلم 
	        أولو : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم . 
	        أولي : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء  =  =  =   =   =   = . 
	        أولي : اسم مجرور وعلامة جره الياء     =   =   =   =   =   =  = . 
	        العلم : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة . 
2. ألفاظ العقود : من ( عشرين ) إلى ( تسعين ) : 
تقول : قام عشرون رجلاً   عشرون : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو . 
رأيت خمسين طالباً	    خمسين : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه ملحق بجمع المذكر السالم .
مررت بسبعين مسجداً
3. أرضون :  مثل : الأرضون السبع من صنع الله 
الأرضون : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم . 
ومثل : 	نحن نشاهد الأرض الأولى من الأرضين السبع 
4. بنون :   مثل : " المال والبنون زينة الحياة الدنيا " 
المال : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة . 
البنون : معطوف على المرفوع، والمعطوف على المرفوع مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه ملحق بجمع المذكر السالم . 
ومثل :  إن البنين زينة 
5. سنون :  مثل : مرت سنون كثيرة 
ومثل : " ولتعلموا عدد السنين والحساب " 
السنين : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الياء لأنه ملحق بجمع المذكر السالم . 
6. علِّـيُّون :  مثل : " إن الأبرار لفي عليين ، وما أدراك ما عليون " 
عليين : اسم مجرور وعلامة جره الياء لأنه ملحق بجمع المذكر السالم . 
ملاحظة : 
عند إضافة جمع المذكر السالم تحذف نونه . 
مثل : جاء مسلمو القرية	       مسلمو : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو … . 
رأيت مسلمي القرية . 
مررت بمسلمي القرية . 
جمع المؤنث السالم 
تعريفه : هو ما دل على أكثر من اثنتين بزيادة ألف وتاء . 
           يرفع بالضمة    ،    وينصب ويجر بالكسرة . 
مثل : إن المسلماتِ مخلصاتٌ 
المسلمات : اسم إن منصوب وعلامة نصبه الكسرة لأنه جمع مؤنث سالم . 
مخلصات : خبر إن مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة =  =  =  =  = . 
ملاحظة : 
هذا الجمع للإناث العاقلات وغير العاقلات، ولِوَصْفِ الذكور غير العقلاء . 
   مثل :   هند   هندات   ،   طاولة   طاولات   ،   جبال راسيات . 
ما يلحق بهذا الجمع : 
يلحق به لفظ ( أولات ) بمعنى ( صاحبات ) . 
مثل : " وأولات الأحمال أجلهن أن يضعن حملهن " 
أولات : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة لأنه ملحق بجمع المؤنث السالم . 
ومثل : رأيت أولاتِ العقول   ،   سلمتُ على أولاتِ الأخلاق ..

المحاضرة السادسة
الاسم المقصور والاسم المنقوص
   عناصر المحاضرة 
· إعراب الاسم المقصور .
· إعراب الاسم المنقوص .
· نظرة عامة على علامات الإعراب الأصلية والفرعية .
الاسم المقصور والاسم المنقوص 
المقصور : هو اسم معرب آخره ألف، مثل : الفتى، موسى . 
المنقوص : =  =    =      =    ياء مكسور ما قبلها، مثل : القاضي، المهتدي . 
كيفية إعرابهما : 
الاسم المقصور : تقدر فيه جميع الحركات للتعذر . مثل : 
جاء الفتى 	فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة .           منع من ظهورها 
رأيت الفتى	مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة .     في الجميع 
التعذر مررت بالفتى	 اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة . 
الاسم المنقوص : تقدر فيه حركتان فقط : الضمة والكسرة للثقل .
أما الفتحة فتظهر عليه . 
مثل : 
جاء القاضي	          فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء 
مررت بالقاضي	          اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على الياء 
                            منع من ظهورها في الحالتين الثقل . 
رأيت القاضيَ 	         مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة . 
ملاحظة :
التعذر : يعني أن الحركة لا يمكن النطق بها، وهذا في الألف فقط . 
أما الثقل : فيمكن معه النطق بالحركة ولكن بصعوبة، وهذا في الواو والياء 
إذا قدرت عليها الضمة والكسرة . 

المحاضرة السابعة
النكرة والمعرفة ، الضمائر
  عناصر المحاضرة 
· النكرة والمعرفة .
· الضمائر .
النكرة والمعرفة 
النكرة : هي كل اسم شائع في جنسه لا يختص به فرد دون غيره . 
مثل : كتاب، رجل، فرس . 
ويعرف الاسم بأنه نكرة إذا قبل  ( ال ) التعريف . 
مثل :
كتاب          الكتاب
رجل          الرجل 
المعرفة : هي ما يستعمل لفرد دون غيره . 
وهي ستة أنواع : 
1. الضمائر		2. العلم	                   3. اسم الأشارة 
4. الاسم الموصول	5. المعرف بـ( ال )	6. ما أضيف إلى أحدها . 
الضمائر
الضمير : هو اسم جامد يدل على متكلم أو مخاطب أو غائب
مثل : أنا ، أنت ، هو .
 أقسام الضمائر :
للضمائر عدة أقسام بحسب ظهورها في الكلام أو عدم ظهورها ،
وبحسب اتصالها بما قبلها وعدم اتصالها .
ويمكن توضيحها برسم شجري يشملها كلها . 
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